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学生课外负担怎么减？未来教师如何培养？新高考改革怎么推
进？在16日举行的十三届全国人大一次会议记者会上，教育部部长陈
宝生就教育热点问题回应了社会关切。

加快教育现代化
建设教育强国
——教育部部长陈宝生回应教育热点问题

新华社北京 3月 16日电
全 长 55 公 里 的 港 珠 澳 大 桥 集
桥、岛、隧为一体，建设规模庞
大，施工环境复杂。历经十余
年的研究论证与施工建设，这
条 世 界 最 长 的 跨 海 大 桥 通 车
在即。

全长 140 公里的广深港高
铁是一条连接广州、深圳和香港
的跨境高速铁路，其中 26 公里
的香港段全程为地下隧道，施工
颇具挑战，预计将于今年第三季
度通车。

全国两会期间，港澳代表委
员接受记者采访时表示，跨境

“超级工程”将打通粤港澳大湾
区发展的“任督二脉”，为港澳和
内地的人员货物往来提供实实
在在的便利，加速港澳与内地交
流合作升级。

3 月 1 日，港区全国政协委
员龙子明与其他 26 名港区代表
委员，从深圳搭乘 G72次高铁抵
京参会。“我不止一次在内地乘
坐高铁，在旅行途中一览神州大
好河山。坐在宽敞的车厢里，品
一杯清茗，感受美丽中国，那绝
对是赏心乐事。”

广深港高铁香港段开通后，
从香港经铁路前往内地多个主
要城市的时间将大幅缩减，香港
到北京、上海的用时将分别由
24 小时与 19 小时减至 9 小时与
8 小时。“期待明年两会，我可以
直接从西九龙站坐上高铁前往
北京。”龙子明说。

过去香港和珠江西岸主要
靠水路连接，走陆路需要绕一大
圈。从珠海经虎门到香港需要
4 个小时，而港珠澳大桥开通后
只需 45分钟。

“ 港 珠 澳 大 桥 作 为 一 个 连
接纽带，打通了珠江三角洲东
西两轴，不仅联系珠海和澳门，
也把广东西部片区与香港联系
起来。”香港中华总商会会长蔡
冠深委员说，珠三角西岸及以
西的货物可通过大桥便捷地运
抵香港机场或货柜码头，有效
扩大了香港机场和货柜码头的
腹地。

澳门基金会行政委员会主
席吴志良委员说，港珠澳大桥开

通后，对澳门旅游业、会展业、物
流业的发展将产生巨大推动作
用。希望澳门能够抓住机会，加
速与内地交流合作，促进经济适
度多元发展。

“跨境工程带来的便利是双
向的。”香港旅游发展局主席林
建岳委员说，港澳居民去内地越
来越方便的同时，内地居民来港
澳也节省不少时间。内地的中
产阶层越来越庞大，购买力、消
费力越来越高。跨境工程将促
成更多“珠三角+港澳”的旅行
线路出炉，港珠澳大桥本身也是
很好的旅游景点。这对以旅游
业为支柱产业的港澳来说，是一
大福音。

“随着港珠澳大桥、深中通
道等基建工程逐步完工，粤港澳
大湾区内部有望建立‘一小时生
活圈’，人们可以白天在港澳工
作，晚上回湾区其他城市生活，
反之亦可。”在香港互联网专业
协会会长洪为民代表看来，基础
设施的不断完善，正让大湾区变
身成一个 6600 万人口的超级大
都会。

澳门发展策略研究中心会
长萧志伟代表说，港珠澳大桥
是首次由粤港澳合作共建的重
大工程，创立了三地协同决策、
协调发展和协商解决争端的管
理机制。大桥的收费站设计、
保险购买、交通规则和法律适
用等经验，可以推广到三地更
多合作共建项目领域，发挥“先
行先试”作用，助力粤港澳大湾
区建设。

香港西九文化区管理局董
事局主席唐英年委员表示，未来
港澳与内地不仅要做到基建层
面的互联互通，还应提高通关效
率，扩大三地金融市场的双向开
放与流通，进一步实现人员、货
品、资金和信息等要素的顺畅流
动。

林建岳说，国家好，港澳才
能好。港澳与内地是命运共同
体，港澳与内地强化交流合作是
大势所趋。随着港澳连通内地
的大型基建逐步开通，港澳的未
来将与内地更加紧密地连接在
一起。

代表委员：

跨境“超级工程”
促港澳与内地合作升级

广深港高铁香港西九龙总站工地（2017年5月17日摄）。
新华社发

高考招生制度改革“牵
一发而动全身”，在教育综合
改革中居于龙头地位。

陈 宝 生 介 绍 ，2017 年 ，
上海、浙江高考招生制度改
革试点平稳落地，为其他省
份的改革提供了经验。

陈宝生说，北京、天津、
山东、海南四个省市去年启

动了高考招生制度改革，“他
们有效吸取了浙江和上海改
革的成功经验，注意到了他
们 试 点 中 新 出 现 的 一 些 问
题。目前，教育部正在配合
指导这四个省市完善高考招
生制度改革方案，组织力量
研 究 ，破 解 面 临 的 这 些 问
题。”

“ 此 外 ，从 今 年 起 还 有
17 个 省 份 要 开 启 改 革 进
程。对这些省份，我们正在
进行评估。”陈宝生说：“我们
的基本态度是实事求是、不
凑数”，时间服从质量，坚持
质量导向、问题导向，确保考
试招生制度改革取得成功。

新华社北京3月16日电

高考招生制度改革坚持质量导向问题导向

对 于 社 会 普 遍 关 心 的
职业教育，陈宝生介绍了教
育部的三大举措。第一，出
台 了 制 造 业 人 才 发 展 规 划
指南，以制造业为主，辐射
若干行业、产业，培育产教
融 合 、校 企 合 作 标 杆 。 同

时，发布 20 个行业人才需求
与专业设置指导报告，“把

‘ 需 ’和‘ 求 ’紧 密 结 合 起
来”。第二，搭建职业教育
活动周、产教融合对话、全
国 职 业 技 能 大 赛 三 大 职 业
教育平台。第三，狠抓职业

教育质量。
陈宝生说，职业教育的

重心核心在质量，重点是要
解 决 产 教 融 合 中 的 示 范 问
题、协同创新问题、实训基地
问题，推动产教融合、校企合
作向深度发展。

推动产教融合、校企合作向深度发展

陈宝生介绍，教育部正
在制定教师教育振兴行动计
划，在过去经验基础上对师
范 教 育 进 一 步 加 强 顶 层 设
计，确定培养目标、培养重点
和政策措施。

他表示，要把现有师范

院校办好，让他们充分发挥
作 用 。 同 时 在 资 源 配 置 方
面，向师范教育提供一定程
度的倾斜。另外，允许和鼓
励其他高校，特别是综合类
大学兴办师范教育，发挥综
合类大学的优势，为教师队

伍建设开辟一条新的通道。
陈宝生说，要对师范类

教学设立专业标准，同时加
大师范院校、师范类专业师
德建设的力度，让社会主义
核心价值观贯穿教师培养的
全过程。

做好师范教育顶层设计 未来优秀教师从哪里来？

加快“双一流”建设是否
会造成资源过度集中，影响
中西部高等教育发展？

陈宝生表示，“双一流”
建 设 是 要 建 设 世 界 一 流 大
学、一流学科。“双一流”建设
不是固化的，而是开放、动
态、持续激励的计划。这本
身就为中西部高校打开了一

扇发展的大门。与此同时，
教育部实施了中西部高等教
育振兴计划等项目，出台了
部省合建中西部高校方案，
这些都是有利于中西部高校
发展的。

在 回 应“ 中 国 100 余 所
高 校 入 围 某 亚 洲 大 学 排 行
榜 ”时 ，陈 宝 生 说 ，这 说 明

我 国 高 等 教 育 办 学 质 量 和
水 平 已 经 开 始 冲 刺 世 界 水
平。

他 表 示 ，这 些 排 名 、评
比，仅仅提供了一种观察和
分析高等教育事业发展的角
度，可以按照相关角度寻找
差距，“但是在整体发展上我
们要增强自信”。

加快“双一流”建设 增强教育自信

陈 宝 生 介 绍 ，一 年 多
来，教育部加强和改善高校
思想政治工作，打了一场提
高 高 校 思 政 课 质 量 和 水 平
的“攻坚战”。200 多位思政
课专家到 2500 多所高校进

行调研，随机听了 3000 多堂
课。“这 3000 多堂课得分都
在 80 分以上，有些学校的思
政课，像春运高铁那样一票
难求。”

陈 宝 生 介 绍 ，2018 年 ，

教育部将通过出台思政后备
人才培养专项支持计划、举
办大学生学习习近平新时代
中国特色社会主义思想成果
展示交流大会等，进一步提
高思政课质量和水平。

打一场提高高校思政课质量和水平的“攻坚战”

对 于 一 些 城 镇 学 校 的
“大班额”“超大班额”现象，
陈宝生表示，2018 年要基本
消 除 66 人 以 上 的“ 超 大 班
额”，到 2020 年基本消除城
镇“大班额”。

学生减负问题为社会广
泛关注，陈宝生说，要从完善

校内管理、治理培训机构、改
进考评方式、规范老师教学
和树立正确社会观念等各方
面 着 手 ，坚 定 不 移 推 进 减
负。要砍断教师和培训机构
在教学方面的联系以及各类
考试、考评、竞赛成绩和招生
的联系。

针对幼儿保教人员数量
不足、水平不高等问题，陈宝
生表示，要加强学前教育师
资队伍培训，努力提高幼师、
保教人员待遇。

他透露，教育部正在进
行调研，会同有关部门抓紧
起草学前教育法。

消除“大班额”坚定推进减负 强化幼教师资


